



COLOMBIA

El origen de la guerrilla

Remonta al siglo XIX cuando liberales y conservadores * se enfrentaban. Una polarización que condujo a una revuelta popular (*el bogotazo*) cuya represión por el partido conservador gobernante originó el movimiento guerrillero. Los liberales huidos se radicalizaron bajo la influencia comunista formando « comités de resistencia » en comunidades rurales.

→ En 1964 Pedro Antonio Marín alias Manuel Marulanda *Tirofijo* creó las FARC (Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia) y el cura español Manuel Pérez el ELN (Ejército de Liberación Nacional).

Guerrillas, paramilitares y narcotraficantes en un país que es el primer productor mundial de cocaína

- Las FARC : se presentan como bolivarianos, su objetivo es la conquista del poder, denunciado como corrupto, por las armas y convocar una Asamblea Constituyente. Se financian con el narcotráfico, los secuestros y las extorsiones.
- El ELN : liderado por Nicolás Rodríguez Bautista « *Gabino* » con efectivos menores. Su actividad es más terrorista que bélica (secuestros, extorsiones, etc.) para financiarse o desalentar las privatizaciones y perjudicar al Estado.
- Las AUC : Autodefensas Unidas de Colombia, milicias paramilitares ultraderechistas. En origen, estaban integradas por terratenientes y ganaderos que no querían pagar el impuesto a la guerrilla. Acabaron controlando el narcotráfico.

Relaciones entre el Estado y estos grupos + la situación del país en los años 2000

Frente a estos grupos → impotencia del Estado de Derecho.

Un intento de negociación con las FARC entre 1998 y 2000 con el presidente Andrés Pastrana que recurrió a la desmilitarización como prueba de su voluntad de paz. Pero después de 3 años de negociaciones Pastrana anunció la ruptura del proceso de paz.

Los paramilitares y el Ejército tienen un enemigo común, la guerrilla, por lo que se pueden observar situaciones de colaboración.

A principios de los años 2000, Colombia era el país más peligroso del mundo para los sindicalistas y los periodistas. La sociedad sufrió a diario secuestros y violencia. Cayó la producción y saltó el paro aumentando la pobreza y se redujo la inversión extranjera.

→ Elección del conservador Álvaro Uribe

cuyo padre fue asesinado por las FARC en 1983. Discurso sin concesiones a la guerrilla → mano a mano con las FARC. Uribe fomentó el paramilitarismo, llamó a voluntarios para un nuevo cuerpo de lucha antiterrorista no armado. → política de mano dura que permitió la pacificación de ciertas zonas, la presencia de la policía en cada municipio, el arrepentimiento de numerosos guerrilleros.

➤ la seguridad anima la inversión privada → crecimiento económico, baja de la inflación y del paro + firma del TLC.
 ➤ Uribe de nuevo electo en 2004. Sigue su lucha contra las FARC mediante infiltraciones, promesas de recompensas, amnistías y usando la fuerza.

Lucha en contra del narcotráfico con la ayuda de EEUU → fumigaciones de campos de coca que afectan a campesinos sin otro recurso de sustitución para sobrevivir.

Las relaciones con los vecinos Venezuela, Bolivia y Ecuador son difíciles. Venezuela cortó relaciones en 2009.

Los comicios

Popularidad de Uribe por su seriedad y su rectitud pero el Congreso votó en contra de su tercer mandato → en 2010 fue Juan Manuel Santos quien fue elegido. Economista y abogado, ex ministro de Defensa de Uribe. Entabla negociaciones con las FARC e invita a Chávez para reanudar relaciones. Desembocan en tratado de paz histórico.

El primer gobierno de Santos se lució en la economía y vivienda, se destacó en reducción de la pobreza y quedó pendiente en paz, infraestructura y justicia. Los colombianos volvieron a elegir a Santos en junio de 2014.

En agosto de 2018 fue electo Iván Duque Márquez (abogado, escritor y político colombiano) del Partido Centro Democrático. Ejerció como senador de la República de Colombia de 2014 hasta abril de 2018.

Las protestas de 2021

A partir del 28 de abril de 2021, autodenominadas como **Paro Nacional en Colombia de 2021** y llamadas por algunos medios de comunicación como **Estallido social de Colombia**, son una serie de manifestaciones multifactoriales desencadenadas por el anuncio del proyecto de reforma tributaria (aumento de los impuestos). Fueron acentuadas principalmente por el uso desproporcionado de la fuerza por parte de miembros de la Fuerza Pública y de la respuesta armada por parte de civiles opositores a las marchas. Se han registrado más de 70 manifestantes fallecidos en tal contexto y otros cientos señalados como desaparecidos

Gustavo Petro (Pacto Histórico) es el primer presidente de izquierdas en el poder en Colombia electo el 19 de junio de 2022.

El 7 de junio de 2025, asesinato del candidato de la derecha a las elecciones de 2026 Miguel Uribe, murió el 11 de agosto.

Ingrid Betancourt

Del movimiento Oxígeno (ecologista), se presentaba a elecciones en 2002 pero fue secuestrada el 23 de febrero de 2002 por las FARC y liberada el 2 de julio de 2008.

Los rehenes de las FARC

- Políticos o canjeables, permiten negociar liberaciones de guerrilleros a cambio de hombres políticos, soldados, etc.
- Económicos, que se canjean mediante dinero → recurso económico.
- Santos emprendió un proceso de negociación que se termina con la firma de un acuerdo de paz. Las negociaciones tienen lugar en La Habana al obrar Cuba por la Paz en Colombia. Pero el no al acuerdo cuando el referéndum dificulta este proceso.

Proceso de paz en Colombia

Las negociaciones de paz entre el gobierno colombiano encabezado por el presidente Juan Manuel Santos y las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia - Ejército del Pueblo (FARC-EP), tenían como objetivo poner fin al conflicto armado interno de Colombia iniciado en 1960. Estos diálogos, que tuvieron lugar en Oslo y en La Habana, desembocaron en la firma del Acuerdo para la Terminación Definitiva del Conflicto en Bogotá el 24 de noviembre de 2016

***liberales y conservadores**

- Los liberales aspiraban a un Estado liberal de inspiración ilustrada (éclairée), dotado de una Constitución a favor de las libertades individuales y la igualdad ante la ley, la soberanía popular y la propiedad privada.

- Los conservadores eran herederos de la oligarquía virreinal, miembros de la Iglesia, terratenientes y ganaderos locales opuestos al principio de igualdad.